

DISCURSO

SEÑOR ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

RESULTADOS ENCUESTA DE HOGARES DE PROPOSITOS MULTIPLES

2004 Y AVANCES DEL CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

06 DE JULIO DE 2005.

HAY UNA CARACTERISTICA QUE DURANTE LA GUERRA SE DESARROLLO EN LOS SALVADOREÑOS QUE ES SER INCONFORME, SER INCONFORME LE AYUDÓ A ESTE PAÍS A TRATAR DE SUPERAR SUS PROPIOS RETOS. HOY HEMOS VISTO DATOS INTERESANTES Y ESTOY SEGURO QUE AL FINAL DE ESTA REUNION VAMOS A TENER LA SATISFACCIÓN DE DECIR, HEMOS MEJORADO EN MUCHOS INDICADORES PERO NO ES SUFICIENTE, HAY QUE SEGUIR AVANZANDO.

EL TEMA DE LA INCONFORMIDAD DEL SALVADOREÑO, ES QUE SI RESOLVEMOS UN PROBLEMA EL SALVADOREÑO DICE NO ES QUE FALTA ESTO, Y ASI SOMOS TODOS LOS SALVADOREÑOS, Y YO CREO QUE ESA CARACTERISTICA FUNDAMENTAL DESARROLLADA DURANTE EL CONFLICTO ARMADO, LE PERMITIÓ A LOS SALVADOREÑOS SOBREPONERSE DE UNA GUERRA, SUPERRAR EN GRAN PARTE LA ETAPA DE LA GUERRA Y TRATAR DE ABSORBER ESA HISTORIA, NADA AGRADABLE DE LA GUERRA.

CUANDO EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA INVITA A LAS GREMIALES, AL CUERPO DIPLOMATICO A ESTE SALON DE HONOR, PARA COMUNICARLES ESTA INFORMACION, ES PARA DECIRLES QUE ESTAMOS CONTENTOS PORQUE HEMOS AVANZADO, PERO QUE TENEMOS MUCHOS RETOS POR CUBRIR, YA QUE EL GOBIERNO HOY NO SE DECLARA TRIUNFADOR Y DECIR YA TERMINO EL ASUNTO.

VAMOS A IR A NACIONES UNIDAS A INFORMAR Y SE LO VAMOS A DECIR AL MUNDO, QUE ESTE PAIS, A PESAR DE LA GUERRA, A PESAR DE LOS PROBLEMAS, LOS HURACANES. Y ESTO LO PLATICABA RECIENTEMENTE EN LA GIRA POR EUROPA Y LE DECIA A UNO DE LOS PRESIDENTES,



AQUÍ ESTA EN EMBAJADOR FRANCES, Y LE DECIA AL PRESIDENTE CHIRAC QUE A PESAR DE TODO ESO, ESTE PAIS SE MANTIENE COMO UN PAIS DE INGRESO MEDIO BAJO Y QUE EL TRATAMIENTO DE LOS GRANDES PAISES Y DE LOS ORGANISMOS FINANCIEROS, DEBE SER DIFERENTE SOBRE TODO CUANDO SOMOS RESPONSABLES, CUANDO PAGAMOS, CUANDO ESTAMOS AL DIA.

Y HOY LEO EN EL PERIODICO UNA RESPUESTA DEL PALACION PRESIDENCIAL, A TRAVES DEL CUAL EL VOCERO DICE, EL PRESIDENTE CHIRAC TAL Y COMO ME LO PROMETIO EN ESA REUNIÓN, SE VA A SER VOCERO DE LOS PAISES QUE SOMOS DE INGRESO DE RENTA MEDIA, PORQUE AL FINAL DE CUENTA LOS PAISES DE INGRESOS DE RENTA MEDIA TAMBIEN TENEMOS MUCHAS COSAS QUE SUPERAR, TENEMOS POBREZA Y LA PRESENTACIÓN DE ESTO DICE HAY UNA GRAN CANTIDAD DE RETOS.

SIN EMBARGO AL ESCUCHAR LOS RESULTADOS DE LA EVOLUCIÓN DE LOS INDICADORES SOCIALES MÁS RELEVANTES QUE ESTUDIA LA ENCUESTA DE HOGARES DE PROPÓSITOS MÚLTIPLES DURANTE LA ÚLTIMA DÉCADA, NOS DAMOS CUENTA QUE DICHA ENCUESTA NO SOLAMENTE TIENE UN RESPALDO ENORME REALIZADO EN 17 MIL HOGARES DE LOS 14 DEPARTAMENTOS DEL PAÍS, NOS REFLEJAN DATOS IMPORTANTÍSIMOS SOBRE OCHO ÁREAS DE INTERÉS, ENTRE ELLAS, SOCIODEMOGRÁFICAS, EDUCATIVAS, INGRESO DE LAS FAMILIAS, INGRESO AGROPECUARIO, SALUD, REMESAS FAMILIARES Y GASTOS DE HOGARES.

EL SALVADOR DE HOY NO ES EL MISMO DE EL SALVADOR DE 1994, Y NO SERÁ EL MISMO DENTRO DE CINCO NI SERA EL MISMO DENTRO DE DIEZ AÑOS, GRANDES CAMBIOS SE ESTAN DANDO EN LA COMPOSICIÓN DE LA POBLACIÓN URBANA Y RURAL DEL PAÍS, CADA VEZ SON MAS LAS PERSONAS QUE VIVEN EN EL ÁREA URBANA Y QUE ADEMAS EXIGEN O TIENEN UNA DEMANDA MAYOR DE COBERTURA DE LOS SERVICIOS QUE PRESTA EL GOBIERNO.

LA POBREZA SE HA REDUCIDO EN LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS EN MÁS DE 25 PUNTOS, 25 PUNTOS ES UN DATO QUE NO CUALQUIER PAÍS PUEDE EXHIBIR, PASANDO DE 60 DE CADA 100 FAMILIAS A 35 DE CADA 100 FAMILIAS EN CONDICIÓN DE POBREZA. TANTO LA POBREZA RELATIVA COMO LA POBREZA EXTREMA HAN DISMINUIDO EN MAYOR MEDIDA EN LA PARTE RURAL QUE EN LAS



CIUDADES, SIN EMBARGO, EL RETO CONTINÚA POR ELIMINAR LAS DIFERENCIAS ENTRE LA POBREZA RURAL Y LA POBREZA URBANA

EL GRAN ÉNFASIS EN LA EDUCACIÓN QUE HA HECHO EL SALVADOR DURANTE LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS ESPECIALMENTE EN LA EDUCACIÓN PRIMARIA Y RURAL, HA PERMITIDO FRENAR Y REDUCIR EL FLAGELO DEL ANALFABETISMO QUE HIPOTECA EL FUTURO DEL PAÍS, ESPECIALMENTE PARA LOS PEQUEÑOS QUE SON LOS MÁS AFECTOS.

LOS GRANDES ESFUERZOS QUE EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN HA HECHO POR MEJORAR Y ACRECENTAR EL ACCESO A MAYOR ESCOLARIDAD Y EVITAR LA REPITENCIA, HAN PERMITIDO AUMENTAR LA ESCOLARIDAD PROMEDIO DE NUESTRA POBLACIÓN DE 5.6 GRADOS EN EL 2004 DE LOS 4.6 GRADOS QUE POSEÍAMOS EN EL AÑO 1994.

LOS INGRESOS DE LAS FAMILIAS HAN AUMENTADO CONSIDERABLEMENTE EN PROMEDIO PASANDO DE 286 DÓLARES EN 1994 A 418 DÓLARES EN EL 2004, EN PARTE POR LA PRODUCTIVIDAD DE LA AGRICULTURA DURANTE EL ULTIMO AÑO, QUE HA SIDO VERDADERAMENTE UN ACIERTO APOSTARLE A ESTE SECTOR.

EN EL PLANO LABORAL, LA TASA DE DESEMPLEO HA DISMINUIDO COMO CONSECUENCIA DE LAS MEJORES OPORTUNIDADES DE EMPLEO TANTO EN EL CAMPO, Y AQUÍ QUISIERA DETENERME PARA DECIRLES QUE RECORRIENDO EL PAIS ENCONTRAMOS QUE NO HAY GENTE PARA CORTAR EL CAFÉ, NI MUCHO MENOS GENTE PARA CORTAR EL ALGODÓN, Y QUE EN LA ZONA ORIENTAL DEL PAIS DONDE HEMOS SEMBRADO 4 MIL MANZANAS EN LA RECUPERACION DEL ALGODÓN Y QUE AHORA VAMOS A SEMBRAR OTRAS 10 MIL MANZANAS, RESULTA QUE NO ENCONTRAMOS GENTE PARA CORTAR Y QUE ESTAMOS EMPLEANDO A NICARAGUENSES Y HONDUREÑOS, QUE VIENEN BUSCANDO EL SUEÑO DEL DÓLAR A EL SALVADOR, Y ESTA ES UNA REALIDAD YO INVITARIA A LOS ORGANISMO INTERNACIONALES Y A TODOS PARA QUE SE DEN UNA VUELTA POR EL ORIENTE DEL PAIS Y SE DEN CUENTA QUIEN ESTA HACIENDO EL EMPLEO, NOS ESTA COSTANDO HALLAR GENTE, ALGUNOS QUE SE FUERON POR REUNIFICACIÓN FAMILIAR, OTROS PORQUE SE FUERON BUSCANDO UNA MEJORÍA EN EL EMPLEO.

PERO ESTA ENCUESTA NOS REVELA COSAS INTERESANTES QUE NOS PERMITEN COMO GOBIERNO, TOMAR EN CUENTA QUE LA INFORMALIDAD HA SIDO UNA CONSTANTE ESTRUCTURAL QUE ENFRENTA LA ECONOMIA, MAS DEL 34 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN SE DEDICA A UNA ACTIVIDAD INFORMAL YA SEA COMO VENDEDOR O COMO UN TRABAJADOR INFORMAL CUYO INGRESO Y TIEMPO NO ES EL ADECUADO.

SIN EMBARGO CUANDO NOS ACERCAMOS A UN VENDEDOR, Y LE DECIMOS MIRE Y USTED QUIERE IR A CORTAR ÉL DICE QUE NO, PORQUE UNA SEÑORA QUE VENDE MANGO O TIENE UN CANASTO DE DULCES, EN CUALQUIER LADO DEL PAIS, GANA MÁS DE 2 MIL COLONES AL MES Y QUE VA A QUERER TRABAJAR POR UN SALARIO MINIMO POR EJEMPLO. Y ESE NUMERO ENORME DE GENTE QUE TENEMOS EN LA INFORMALIDAD, PORQUE VIVEN DE ALGO, QUE VIVEN EN LA INFORMALIDAD, PERO QUE GANAN TIENEN INGRESOS, NO APARECEN EN LAS ESTADÍSTICAS GENERALMENTE PORQUE ES MUY DIFÍCIL MEDIR LA INFORMALIDAD.

LOS ESFUERZOS CONTINUOS DEL ESTADO O DEL GOBIERNO EN LA AMPLIACIÓN DE LA COBERTURA DE LOS SERVICIOS SOCIALES BÁSICOS HAN PERMITIDO UNA MAYOR AMPLIACIÓN DE LA ELECTRIFICACIÓN RURAL, AMPLIANDO LA RED DE AGUA POR CAÑERÍA Y DE LOS SERVICIOS SANITARIOS, GENERANDO MEJORES CONDICIONES DE VIDA PARA LA POBLACIÓN. PERO TAMBIEN ESTA ENCUESTA REVELA QUE ENTRE EL 2002 Y EL 2004 HUBO UN ESTANCAMIENTO, ESPECIALMENTE EN LA INVERSIÓN DEL TEMA DEL AGUA, ES UN TEMA QUE ESTÁ ABSOLUTAMENTE CLARO Y DE VARIOS INDICADORES SOCIALES, HAY UN ESTANCAMIENTO EN ESOS DOS AÑOS Y QUE HAY QUE PONERLE ATENCIÓN PARA POR SUPUESTO TOMAR LAS MEDIDAS ADECUADAS.

PESE A LOS EFECTOS DE LOS TERREMOTOS DEL 2001 LAS FAMILIAS SALVADOREÑAS POSEEN AHORA MEJORES CONDICIONES DE VIDA EN SUS VIVIENDAS.

LA CONDICIÓN DE LA PROPIEDAD EN EL SALVADOR HA MEJORADO CONSIDERABLEMENTE, MUCHAS FAMILIAS AHORA SON PROPIETARIOS DE SUS VIVIENDAS PASANDO DE 62 DE CADA 100 A 68 DE CADA 100 EN ESTA CONDICIÓN, EN CONCORDANCIA LOS HOGARES QUE ALQUILAN HAN DISMINUIDO 13.7 POR CIENTO EN 1994 A 12.5 POR CIENTO EN 2004



LAS FAMILIAS CUANDO ESTÁN SEGURAS EMPLEAN EL EXCEDENTE EN EL EQUIPAMIENTO DE LOS HOGARES, Y ESTA ENCUESTA ES MUY REVELADORA, AUNQUE NO ES EL PRINCIPAL ENFOQUE RECOGE DICHOS DATOS Y NOS PRESENTAN HOY MAS QUE AYER QUE LAS FAMILIAS DECIDEN EN INVERTIR POR EJEMPLO: EN REFRIGERADORAS, AUTOMÓVILES, TELEVISORES Y TELÉFONOS, CELULARES ACTIVOS QUE LES AYUDA A MEJORAR SU CALIDAD DE VIDA

PARA CERRAR ESTA INTERVENCIÓN DÉJENME COMENTARLES QUE EL GOBIERNO ESTA COMPROMETIDO CON LA ACTUALIZACIÓN DE LAS ESTADÍSTICAS DEL PAÍS, ESTAMOS REALIZANDO EL CENSO ECONÓMICO ESTE AÑO Y PRONTO ESTAREMOS REALIZANDO UNA NUEVA ENCUESTA DE INGRESOS Y GASTOS FAMILIARES QUE NOS PERMITIRÁ CONOCER LA NUEVA CANASTA DE CONSUMO FAMILIAR Y SERÁ LA BASE PARA UN NUEVO ÍNDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR, ASÍ MISMO TRABAJAREMOS EN LOS CENSOS AGROPECUARIOS Y EL DE POBLACIÓN Y EL CENSO DE VIVIENDA.

POR EL MOMENTO HOY RECIBIMOS LOS RESULTADOS DE ESTA ENCUESTA DE HOGARES DE PROPÓSITOS MÚLTIPLES 2004, LO QUE NOS PERMITE TENER UN MAPA CLARO SOBRE LA SITUACIÓN EN ALGUNAS AREAS DEL PAÍS, DE SUS HABITANTES, DE LAS FAMILIAS, ESTO NOS POSIBILITA ENFOCAR LOS ESFUERZOS DEL QUEHACER GUBERNAMENTAL.

DE HECHO, COMO EXPLICABA EL LICENCIADO CORLETO, ESPECIALMENTE EN EL TEMA DEL CUMPLIMIENTO DE LAS METAS DEL MILENIO, HEMOS VISTO COMO EL SALVADOR ESTA EN CONDICIONES CADA DIA MEJORES DE CUMPLIR ESTAS METAS Y NUESTRO INFORME ES ALENTADOR.

ESTA ENCUESTA HA SIDO UN INSUMO IMPORTANTE PARA LA ELABORACIÓN DEL MAPA DE LA POBREZA QUE FORMA PARTE DEL AMBICIOSO PLAN SOCIAL DENOMINADO RED SOLIDARIA.

ESTIMADOS AMIGOS YO QUISIERA REPETIR LAS PALABRAS DEL PRINCIPIO DE MI DISCURSO, UNA DE LAS CARACTERISTICA DE LOS SALVADOREÑOS ES QUE SOMOS INCONFORMES, Y YO COMO



BUEN SALVADOREÑO QUE SOY, SOY INCONFORME, ESTOS DATOS LO QUE NOS IMPULSA ES A SEGUIR TRABAJANDO, AQUÍ NO ESTAMOS DEDICANDONOS A CELEBRAR UNA BUENA CANTIDAD DE DATOS QUE REFLEJA LA ENCUESTA, PERO SI ESTAMOS CLAROS DONDE ESTAMOS PARADOS YA HACIA DONDE VAMOS, Y EL OBJETIVO DEL GOBIERNO ES MEJORAR CADA DIA LAS CONDICIONES DE VIDA DE EL SALVADOR Y CREIAMOS QUE ERA IMPORTANTE COMPARTIR CON USTEDES ESTOS DATOS, QUE SON DATOS REALES DE LOS AVANCES QUE ESTE PAIS ESTA TENIENDO Y QUE TAMBIEN HAY QUE COMUNICARSELO AL PAIS, PORQUE TAMBIEN ASI COMO HAY MALAS NOTICIAS HAY BUENAS NOTICIAS, HOYA TENEMOS ESTA QUE ES UNA BUENA NOTICIA, QUE NOS INDICA EL CAMINO, QUE NOS INDICA QUE ES LO QUE TENEMOS QUE HACER.

MUCHÍSIMAS GRACIAS POR LA VISITA ESTA MAÑANA A CASA PRESIDENCIAL Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS USTEDES.